开拓后小三线建设的国史研究新领域

徐有威1

【摘 要】: 小三线建设研究是国史研究的热点问题之一。1981 年, 小三线建设进入调整。自此到 2021 年, 笔者将其称之为后小三线建设时期。凤凰涅槃的后小三线建设曾经遭遇不同的命运,呈现出多种结局。通过档案资料、口述史料、民间文献、传统媒体和新媒体,以及新编地方志等资料的运用,可以梳理、分析和探讨后小三线建设的命运。这一研究对改革开放史的研究具有重要意义,将成为国史研究的新领域。

【关键词】: 三线建设 小三线建设 后小三线建设 "四史"

20 世纪 60 年代中期,毛泽东和党中央根据当时中国面临的国际国内环境,做出了三线建设的重大决策。小三线建设作为三线建设的重要组成部分,也随之在全国除台湾以外的所有省区市逐步展开,直到上世纪 80 年代得以调整。随着时代进步和相关研究的持续深入,包括小三线建设在内的三线建设,其历史价值得以正本清源,赢得了恰如其分的地位。¹

近十年来,有关三线建设和小三线建设的研究,已经成为国史研究领域引人注目的研究课题。²特别重要的是在当下大力提倡"四史"教育的新语境中,三线建设和小三线建设研究也获得了新的拓展空间。

20 世纪 80 年代初期,随着国内外形势的变化,三线建设和小三线建设进入"调整改造、发挥作用"时期,其内涵和外延都发生了重大变化。这一调整工作直到 20 世纪 90 年代中后期,在全国范围内方得以大致完成。小三线建设企业在走向社会主义市场经济体制的背景下,或破产、或重组、或改制、或转型,其历史真相和价值数十年来被误读误解误传。据笔者长期研究和实地调查,发现全国范围内部分有着小三线建设背景的企业,今日仍活跃在各行各业之中,取得令人瞩目的成就,成为推动国民经济和区域经济发展的一支不可忽视的重要力量,应该引起国史研究者的高度重视。

本文所述的后小三线建设,指从 1981 年直至 2021 年前后 40 年的时间内发端于原小三线建设的企业,在改革开放时代大潮的调整改造、兴衰成败、经验教训和价值启示,及其对相关区域经济社会乃至对中国经济社会发展所产生的多方面影响。下文将从后小三线建设的企业现状、研究资料、研究意义和价值三个层面,试论开展和深化此项研究的必要性和可能性。

一、企业现状

据国务院国防工业办公室《关于调整各省、市、自治区小三线军工厂的报告》所载: 小三线建设决策于 1964 年,始建于 1965 年,旨在生产团级以下轻兵器,武装民兵和地方部队,战时支援野战军作战。截至 1981 年,在全国 28 个省区市已经建立了 268 个军工企事业单位,其中 255 家已投产,在建工厂 9 家、仓库 3 家、研究所 1 家; 小三线全体职工 28 万人,设备 37000 台,累计投资 31.5 亿元,累计上缴利润 12.6 亿元。 31978 年,党中央审时度势,做出将国家工作重心转向经济建设的重大决策,并提出以"军民结合,平战结合,以军为主,以民养军"的国防工业发展方针。 41981 年 4 月,国务院国防工业办公室正式向国务院、中央军委提交报告,提出小三线建设调整的基本原则为"着重进行生产结构的调整,适当保留军品生产线,变单一军品生产为军民结合的生产结构;对于要调整的工厂,应贯彻少关停、多并转的方针"。 5这一调整原则得到了国务院和中央军委的复准,由此在全国范围内拉开了小三线企事业单位调整的序幕,全国小三线企事业单位也进入了后小三线建设时期。如上所述,所谓后小

^{&#}x27;基金项目: 2013 年度国家社会科学基金重大项目"小三线建设资料的整理与研究"(批准项目号:13&ZD097);2017 年度国家社科基金重大项目"三线建设工业遗产保护与创新利用的路径研究"(批准项目号:17ZDA207);2018 年度教育部社科研究重大课题攻关项目"三线建设历史资料搜集整理与研究"(项目批准号:18JZD027)阶段性成果

三线建设的研究,指1981年直至2021年期间,针对这批发端于原小三线建设企业的研究。

全国小三线建设调整始于 1981 年,全面推动于 1984 年。截至 1985 年底,全国小三线企事业单位已减少到 229 家。⁴各省区市开展小三线调整工作的过程非常复杂,各地完成调整的具体时间亦不统一,其基本情况至今难以全面准确地掌握。究其原因主要有以下三点:第一,第五机械工业部作为小三线建设业务最高领导机构在 20 世纪 90 年代初期已经机构改革,各省区市小三线建设的主管机关国防科技工业办公室在 20 世纪 90 年代中期亦随之经过了多轮机构改革;第二,小三线企事业单位的档案资料或存于地方政府档案馆不方便查阅,或在调整时遗失,或被人为所毁,或分散存放在原单位档案室不为人知;第三,调整后的小三线企事业单位的干部职工搬离企业原址,分居各地,绝大部分难以联系调查。

虽有诸多困难,但基于笔者 2013 年至今的实地调查和口述访谈,结合已查阅到的各地政府档案和企业档案,同时获助于全国各地小三线建设领导者、亲历者和研究者的倾情帮助,以中国兵器工业总公司所编的《地方军事工业》"附录二"《企事业单位一览表》为依据,⁶统计出下表所示的全国部分省区市调整后的小三线企业现状不完整信息。

部分省区市小三线企业现状统计表 单位:家

序号	省区市	原有	现存	倒闭	被兼并	情况不详	现存率(%)
1	广西	8	3	1		4	38
2	江西	25	8	17			32
3	安徽	23	7	4	3	9	30
4	上海	54	6	48			11
5	青海	2	1	1			50
6	宁夏	2	1	1			50
7	四川	2		2			0
8	江苏	7	5			2	71
9	内蒙古	9	1	8			11
10	湖北	10	6	1		3	60
11	辽宁	7		3		4	0
12	山东	11	6	5			55
13	吉林	13	4	2		7	31

说明:本表系作者自制。表内 13 个省区市小三线建设企业单位原有数据,见中国兵器工业总公司编《地方军事工业》(1992年,自印本,第148-158页)。

如上表所示,截至 2021 年底,笔者已经采集到 13 个省区市的 173 家小三线企业信息。其现状为:尚存 48 家,存活率为 28%;倒闭 93 家,占总数的 54%;被兼并 3 家,占总数的 2%;情况不详 30 家,占总数的 17%。上述企事业单位在近三四十年中,历经

关、停、并、转、迁、换等极大幅度的改造改革改制,现存企业大致有如下三种情况。

第一,依旧从事军工生产。安徽现在至少有 4 家小三线军工企业直接归属安徽军工集团控股有限公司(下文简称"安徽军工集团")旗下,其中由安徽军工集团控股的安徽长城军工股份有限公司已在上海证券交易所上市。青海青乐化工机械有限责任公司(原青海小三线企业青海化工厂)、江西新明机械有限公司(原江西小三线企业新民机械厂)、安徽新诺精工股份有限公司(原上海小三线企业跃进机械厂)、江苏永丰机械有限公司(原江苏小三线企业永丰机械厂)和江苏永康机械有限公司(原江苏小三线企业永康机械厂)等一批原小三线企业仍坚持军工特色,为中国军事工业发展继续做着轰轰烈烈又默默无闻的贡献。⁷

第二,依旧运营生产原小三线建设的军工企业配套项目。安徽海螺集团有限责任公司(原上海小三线企业胜利水泥厂)分别在香港联合交易所(1997年)和上海证券交易所(2002年)上市,成为亚洲最大的水泥供应商,创造出"世界水泥看中国,中国水泥看海螺"的美誉。安徽海峰印刷包装有限公司(原上海小三线企业海峰印刷厂)、安徽安东集团龙江供水公司(原上海小三线企业龙江水厂)、安徽 325 发电有限公司(原上海小三线企业 325 电厂)、安徽华尔泰化工股份有限公司(原上海小三线企业自强化工厂)、湖北卫东控股集团有限公司(原湖北小三线企业卫东机械厂)、淮河化工有限公司(原江苏小三线企业淮河化工厂)、江苏红光化工有限公司(原江苏小三线企业红光化工厂)、天明化工有限公司(原江苏小三线企业天明化工厂)和河南省前进化工科技集团股份有限公司(原河南小三线企业前进化工厂和工农机械厂合并而成)等,均原为小三线军事工业配套的项目,现已经在各自所属行业中发展成为知名企业。2021年9月29日,安徽华尔泰化工股份有限公司在深圳证券交易所主板正式挂牌上市,由此成为安徽省池州市首家主板上市的工业企业,而这家企业的前身就是原上海小三线企业胜利化工厂。⁸

第三,原小三线建设军工企业军转民,转产民品,后经历重组、国有企业股份制改革而形成新的现代化企业。安徽合肥长安汽车有限公司系原生产高射机枪的安徽小三线企业淮海机械厂发展而来,如今已是安徽省重点骨干企业。2016年以来,该公司抓住消费转型趋势,加强产业升级,实现了生产、制造、研发基地全链落地。2019年7月,其二期项目投产,具备年产40万一50万辆汽车的规模。³此外,安徽江南机械有限责任公司(原安徽省小三线企业江南机械厂)也属于此类企业。

另外还有一批有小三线建设背景的亲历者创业而产生的企业。小三线建设从城市来到农村,有意无意间,给各地的农村民众打开了一扇看外部世界的窗户,带来了前所未有的现代工业新气息。在改革开放的时代大潮中,获得了这股新气息熏陶的农村民众,抓住点滴机会,投身创业而成功。2016年在深圳股票交易所中小板上市的安徽黄山胶囊股份有限公司创始人余春明,曾经是原上海小三线企业东风机械厂一名安徽当地的征地工。在上海小三线调整之后,经过多年的奋斗,开拓出了自己的一片天地,成为后小三线建设的创业典型。10

二、研究资料

基于上述统计和分析,原小三线建设企业在后小三线建设时期得以以各种形式继续存在,并在市场化改革大潮中经历浮沉取得巨大成就。因此,开展后小三线建设的研究非常有价值。因其距当下间隔时间较短,后小三线建设研究的资料丰富立体多元,笔者认为此领域研究资料至少应该包括档案资料、民间文献、口述史、传统媒体和新媒体,以及新编地方志等。

第一,档案资料的重要性自不待言。

根据档案保存地点的不同,可分为政府档案和企业档案。

首先应受重视的必然是政府档案。在全国各省区市小三线建设中,上海小三线建设是门类最全、人员最多、规模最大的一个以军工生产为主的综合性后方工业基地,上海市档案馆由此收藏了数量巨大的后小三线建设方面的档案资料,在全国同类档案馆中具有标志性意义。"在各省区市以下的地级市档案馆中,同样也收藏着数量众多的政府档案。江苏有九家小三线企业,其中9395 厂(淮河化工厂)、9489 厂(滨淮机械厂)、9305 厂(天明化工厂)、925 厂(永丰机械厂)、5315 厂(红光化工厂)五家曾下属于

江苏省淮阴市国防工业办公室,其部分档案目前收藏于江苏省淮安市档案馆。根据江苏省淮安市档案馆已开放的《淮阴市国防工业办公室 1984—2000 年目录》显示,该馆共藏各类后小三线建设的企业档案资料 7975 卷、计 21804 页纸质文件。按照发文单位划分,既有国防科工办文件(包括江苏省国防科技工业办公室、淮阴市国防工业办公室收发文),也有政府类文件(包括江苏省、淮阴市、盱眙县人民政府及其下属各机关收发文)。此外,该馆还藏有 935 厂等的相关资料。这些档案对于研究江苏省的后小三线建设,具有非常重要的价值。"如果说内容丰富的政府档案存放在官方档案馆中不易访得,那么保存在原小三线企业的企业档案,则相对比较容易寻找和利用。位于皖南的上海小三线企业八五钢厂是上海 81 家小三线企事业单位中规模最大的企业,同时也名列全国所有小三线企事业单位之首。八五钢厂不但在昔日为小三线建设做出令人敬佩的贡献,而且在保存档案方面同样走在前列。八五钢厂的档案资料现完整保存于上海中国宝武钢铁集团上海五钢有限公司档案室,其内容涵盖八五钢厂的建设、产品生产、工作计划、工作总结和工人生活等各个方面。管一班可以知全豹,这些档案资料对于全面研究上海乃至全国后小三线建设弥足珍贵。特别值得一提的是,八五钢厂档案中存有 1976—1986 年间《八五团讯》和《八五通讯》这两种八五钢厂自办的企业报,这在全国小三线企事业单位中可谓绝无仅有。这二份企业报有幸得到 2020 年度国家出版基金资助,目前已经正式出版。其中 1981 年之后的内容,在《八五通讯》中约占 88%,在《八五团讯》也有将近 48%的篇幅。这些将为后小三线建设的研究开展提供丰富素材。13

第二、档案多反映官方意志、而民间文献则能发现更多的基层和个人视角。

笔者认为,凡是记述与后小三线建设有关的并且保存在民间的文献,在一定程度上都可以称之为后小三线建设的民间文献。 在此范围内,包含厂志、日记、工作笔记和亲历者的自印本回忆录等,都是研究后小三线建设不可多得的文献史料。

截至 2019 年底, 笔者已收集到后小三线建设的厂志 22 种,涉及 8 个省区市不同类型的企业。这些厂志全面记载了该企业的整体情况、生产情况、经营管理、党群组织、文化和技术教育、职工生活与福利保障等。例如浙江德清有着原小三线建设背景的浙江解放机械制造有限公司主编的《浙江解放机械制造有限公司志,1964-2014》(2014 年自印本),完整记载了该公司从 20 世纪 60 年代小三线建设时期直到 2014 年后小三线建设时期的完整发展过程。以上海小三线企业的海峰印刷厂为基础的皖南海峰印刷包装有限公司,在 2006 年纪念企业成立 20 周年之际,出版了《纪念皖南海峰印刷包装有限公司成立十周年暨"三线企业"交接二十周年》,详细记载了该公司在后小三线建设时期的发展历程。

日记和工作笔记也是后小三线建设资料来源中的一大特色。目前,学界对于日记的利用和研究主要集中在一些名人名家,但是从后小三线建设的视角来看,由于其覆盖地域广泛、涉及人员众多,其中必然有部分来自普通干部群众的日记和工作笔记,同样值得关注和挖掘。笔者几年前在走访辽宁小三线企业原新风机械厂(965厂)时,偶得《冯贵芳日记》10 册。作为新风机械厂基层干部的冯贵芳在其工作之余所写的日记,时间从 1967 年 1 月至 2000 年 5 月,跨度长达 33 年,大致与新风机械厂的存续时间相同。在这 10 册日记中,从第 6 册到第 10 册完全和后小三线建设时代吻合,由此可以肯定,《冯贵芳日记》对于研究全国后小三线建设肯定有所助益。"根据笔者的研究经历可以断定,只要假以时日并具有足够的耐心,在全国范围内寻找,这类资料的数量一定会与日俱增。

此外,后小三线建设亲历者的自印本回忆录内容也丰富多彩。柳波主编《卫东记忆》(自印本,2014年)就是其中的代表作之一,此书是曾在湖北襄阳小三线企业原卫东机械厂(846厂)从事工会宣传工作的杨克芝(笔名柳波)主编的一本以回忆文章汇编为主,同时包含部分史料汇编的著作,其中一部分内容就是其本人和企业诸多同事在后小三线建设的亲历亲见亲闻,值得关注。

第三,口述史资料是后小三线建设研究资料的重要组成部分。

口述史资料的价值在以往的小三线建设研究中已经得到了反复印证。例如 2020 年上海大学历史系博士生张胜提交的博士论文《安徽小三线企业调整与地方社会经济建设研究》,以安徽后小三线建设为时空主题,采访了 60 多位当事人,这些口述史资料

成为其博士论文重要的资料来源之一。因为后小三线建设距今较近,相比于岁月相对久远的小三线时代,这类口述史资料相对容易采集。

第四, 传统媒体和新媒体。

从 1981 年至今的后小三线建设,因为改革开放的持续深入、科学技术的进步和经济发展的日新月异,其报刊资料和网络资料相较于小三线建设时期,其内容丰富程度不可同日而语。仍以安徽芜湖的海螺集团为例,对于这个诞生于后小三线建设的国内外水泥行业领头羊,全国报刊予以了热情的关注。除全国级主流纸媒《人民日报》等和省级主流纸媒《安徽日报》的相关报道之外,芜湖的地方纸媒《芜湖日报》在数十年中连续不断地进行跟踪式报道,素材内涵之丰富足以撰写一份后小三线建设时期海螺集团发展历程的大事记。另外,以上海出版界为例,具有优良历史传统的上海传统纸媒有关小三线建设的报道文章,和全国同时期的各省区市对比,也是一种难得的资料。¹⁶

近年来,新媒体越来越成为后小三线建设研究的重要资料来源之一。进入自媒体时代后,上述的安徽芜湖的海螺集团官方自 媒体以及相应的网络资料,就是一座极为丰富的亟待开发的新资料宝库。人民网、新华网、澎湃网、中国社会科学网等主流新媒 体平台对三线建设研究的各类文章,从质量和数量上,已有赶超传统媒体的势头。同时有关三线建设的微信公众号,也已经有令 人瞩目的成绩。¹⁷

最后,各地的新编地方志,多少都有后小三线建设的信息,也是研究后小三线建设的资料来源之一,值得关注。18

三、意义和价值

小三线建设是当前国史研究领域中的热点话题。近年来,小三线建设的研究成果如雨后春笋般涌现,产生了一定的学术和社会影响力。¹⁹而后小三线建设这一概念的提出,则为国史研究进一步开拓出新的研究领域。

笔者对后小三线建设研究的开展和深入充满期待。这一研究新领域,将至少具有以下五个方面的意义和价值。

第一,作为高质量的个案必将全面推动和深化国史的研究与教育。后小三线建设是国史领域中的一个非常有价值的个案,从上世纪60年代中期开始的小三线建设,历经"文化大革命"的前夜和全程,随后迎来了改革开放。20世纪80年代初,又进入了调整时期直到当下。小三线建设和后小三线建设可以说几乎完整地横跨了中华人民共和国风云激荡的半个多世纪。透过后小三线建设的研究,特别是无数从业人员激动人心奋斗史的阐述,可以更好地理解和把握国史的内涵和实质,从而推动"四史"研究与教育持续深入开展。²⁰

第二,后小三线建设研究对改革开放史具有独特价值。纵观后小三线建设众多企业的兴衰,无不和改革开放息息相关。对内 搞活、对外开放政策的贯彻和落实,特别是外资的引进和利用,全方位影响了这些企业的盛衰,在它们的成长史上留下了极其深 刻的痕迹。²¹

首先,后小三线建设研究所关注的原小三线企业的调整、改造和发展,与中国外交战略转变、国家军工管理体制和国防工业经济的改革等多方面紧密相连。其次,后小三线建设研究是观察 1981-2021 年这 40 年间中国经济、政治、文化、社会体制改革的独特视角。小三线建设的军工体制是最具计划经济韧性的领域之一,在国企改革过程中颇具典型性和困难性,不仅可以通过比较全国各地原小三线企业的调整、改造与发展,直接提供较为全面的国企改革实践案例以及全国范围内进行地域比较的维度,还可以分析全国各地小三线企业在调整、改造与发展过程中的不同路径,构建出改革开放视野下全国国企总体改革进程中立体多元的历史面相。再次,日下风云变幻的国际环境,已经影响也必将进一步影响这些后小三线建设企业新的发展轨迹。

第三,有助于全面、客观、准确地评价小三线建设。小三线建设是三线建设的重要组成部分,同样也在新中国工业化道路上写下了浓墨重彩的一笔。对于小三线建设的评价始终是一个有争议的重大议题。有学者认为三线建设战略决策的出发点是符合当时国情的,改善了我国的国防工业布局,推动了地方工业经济的发展。²² 也有学者在肯定三线建设决策的基础上,认为三线建设在一定程度上造成了国家资源的浪费。²³ 由此可见,目前学界的视线仅短时段地集中在 20 世纪 60 年代中期至 80 年代初期。如果将研究视野进一步延伸至 1981—2021 年的后小三线建设这一更加宽广的长时段,就可以看到在时代大潮中转型成功的这些原小三线企业依然在为国民经济发展贡献着自己的重要力量。换言之,从后小三线建设这个视角切入,就会在近一个甲子的长时段中重新评估包括小三线建设乃至三线建设的历史价值,从而有可能使三线建设的历史化和学术化评价得到更精确的考量和定位。

如上述的安徽海螺集团,就是在位于安徽宁国的上海小三线企业原胜利水泥厂的基础上逐步扩大发展起来,进而成为一家在香港和上海同时上市的公司,享有"亚洲水泥之王"的美誉,成为中国改革开放成功的地标之一。从 20 世纪 60 年代直到今天,透视海螺集团的前世今生,我们对小三线建设或会有不同以往更完整的结论。因此,进行后小三线建设研究必将有助于完整认识和评价小三线建设。

第四,拓宽三线建设研究的内容和视野。后小三线建设概念的提出,对于小三线建设研究而言具有重要意义。以此为基础,对于整个三线建设研究而言亦提供了新思路和新方向。从研究内容来看,工业遗产、历史记忆、社区建构等都属于后小三线建设的重要研究课题,其将成为后三线建设研究的内涵和外延。从研究视野来看,后小三线建设研究的开展将有助于国史研究这个经典历史学的研究对象,和社会学、经济学、人类学、民族学、新闻学、政治学、管理学、地理学、城乡规划学、建筑学和军事学等学科形成更为广泛紧密的联系。这个主题可以给一带一路乃至长三角协同发展等时政课题,提供历史和现实的对照坐标。同时这也与当前大力提倡的"新文科"建设具有内在的一致性,从而将三线建设研究推向至更开阔的视野和更高的平台。²⁴

第五,及时总结小三线企业转型的得失经验,为当前国有企业改革和发展提供历史借鉴。小三线企业开始并定型于上世纪 60 年代的计划经济时代,20 世纪 70 年代末改革开放的时代潮流使小三线企业从原来的"饭来张口""等米下锅"不得不转变为自谋出路。面对这一突如其来的根本性转向,许多小三线企业因各种因素限制没有或难以完成计划中的调整改造,最终未能逃脱关停破产或被兼并的命运,其由兴转衰的经验教训,至今仍然是一种特殊的历史价值所在。

然而,一部分小三线企业通过转型升级,最大限度地利用对内搞活、对外开放和加入WTO后的政策与机遇,浴火重生,在社会主义市场经济的道路上焕发新的勃勃生机与活力,由此成长为一批国营企业、民营企业和混合所有制企业等多种产权类型的骨干型乃至支柱性的企业群体。有的企业成为上市公司,有的已经成为国内外的知名企业集团。这些凤凰涅槃的小三线企业既是小三线建设的亲历者,也是改革开放的受益者。这些企业从弱到强,赢得国内和国际两个市场的竞争优势,其内涵和外延并进的发展经验和发展导向,对于当下正在以更大力度所推动的国有企业新改革和新发展,无疑具有重要的借鉴意义和价值启示。

后小三线建设研究的内容,除去上述五个主要方面之外,同时还有其他丰富的主题相关,至少包括诸如军民融合、社会维稳、企业党建、城市化进程和工业化建设、企业与城市及农村社会的关系等,都具有深远的历史和现实的价值,值得全面关注和深入研究。

注释:

1 本书编写组:《中国共产党简史》,人民出版社、中共党史出版社,2021 年,第 208 页;当代中国研究所著:《中华人民共和国简史(1949—2019)》,当代中国出版社,2021 年,第 49-51 页。

2 徐有威、周升起:《近五年来三线建设研究述评》,《开放时代》2018 年第 2 期;徐有威、张程程:《2019 年三线建设研究 述评》,《三峡论坛》2020 年第 3 期;徐有威、张程程:《2020 年三线建设研究述评》,《三峡大学学报》(人文社会科学版)2021 年第4期;徐有威、张程程:《上海小三线建设史研究综述》,现代上海研究中心编:《现代上海研究论丛》(第15辑),上海书店出版社,2022年,第156-170页。

3 国务院国防工办:《关于调整各省、市、自治区小三线军工厂的报告》,1981 年 4 月 6 日,上海市档案馆,B1-8-178-26;中华人民共和国国务院、中国共产党中央委员会军事委员会:《关于小三线军工厂归地方领导的若干问题的通知,国发[1973]116号》,1973 年 8 月 20 日, http://www.gov.cn/zhengce/content/2015-11/17/content 10293.htm.

4中国兵器工业总公司编:《地方军事工业》,1992年,自印本,第142、27页。

5国务院国防工办:《关于调整各省、市、自治区小三线军工厂的报告》,1981年4月6日,上海市档案馆,B1-8-178-26。

6 该《企事业单位一览表》有遗漏或错误,如表中所列出的宁夏化工厂(5225 厂),始终处于筹建过程中,没有投入生产。参见王廷选:《宁夏小三线宁夏化工厂(5225 厂)筹建始末》,载徐有威、陈东林主编:《小三线建设研究论丛》(第3辑),上海大学出版社,2018年,第323-329页。这个一览表中显示西藏没有小三线企业,事实上西藏在1966-1969年间,曾经筹建过四家小三线企业。参见《我们所知道的西藏小三线建设》,彭树志等口述,李德英和傅琳采访,徐有威等整理,《当代史资料》2021年第2期。

7 本书编委会编:《征程一前进中的江西 9304 厂》,上海大学出版社,2016 年;《青海化工厂厂志》(四册),1987-2001 年,自印本,原件现藏青海青乐化工机械有限责任公司档案室。

8 皖南海峰印刷包装有限公司编:《纪念皖南海峰印刷包装有限公司成立十周年暨"三线企业"交接二十周年(198619962006)》,自印本,2006年;钱学勤口述、余顺升等采访:《我所知道的上海小三线 325 电厂》,徐有威、陈东林主编:《小三线建设研究论丛》(第 3 辑),第 330-334页;杨克芝:《尊崇历史,唯实求实——湖北小三线原卫东机械厂厂史编纂感悟》,徐有威、陈东林主编:《小三线建设研究论丛》(第 6 辑),上海大学出版社,2021年,第 72-80页;陈耀明:《我所知道的上海小三线自强化工厂》,徐有威、陈东林主编:《小三线建设研究论丛》(第 2 辑),上海大学出版社,2016年,第 282-296页;徐锋华:《上海皖南小三线东至化工区个案研究》,《安徽史学》2016年第 2 期;牛建立:《改革开放以来河南前进化工科技集团股份有限公司的发展纪实》,徐有威、陈东林主编:《小三线建设研究论丛》(第 4 辑),上海大学出版社,2018年,第 256-280页;王来东:《江苏淮安市小三线职工口述史选编》,徐有威、陈东林主编:《小三线建设研究论丛》(第 4 辑),第 54-214页;采访安徽华尔泰化工股份有限公司董事长吴李杰,采访人:方锦波,2021年 2 月 22 日,安徽东至县华尔泰化工股份有限公司董事长办公室;采访安徽安东集团龙江供水公司董事长徐林辉,采访人:方锦波,2021年 2 月 22 日,安徽东至县田园新村小区。

9 吴量亮:《汽车产业企稳向好》,《安徽日报》2020年9月4日,第5版。

10 王立武:《皖南深山的上海"飞地"》,《新华每日电讯》(草地周刊)2018 年 8 月 3 日,第 10 版。刘四清:《安徽旌德历史上的上海小三线》,徐有威、陈东林主编:《小三线建设研究论丛》(第 2 辑),第 50-52 页。

11 霍亚平:《上海档案馆藏上海小三线建设资料介绍(上)》, 载徐有威、陈东林主编:《小三线建设研究论丛》(第1辑), 上海大学出版社, 2015年, 第387-393页; 杨帅:《上海档案馆藏上海小三线建设资料介绍(下)》, 载徐有威、陈东林主编:《小三线建设研究论丛》(第1辑), 第394-399页; 徐有威、李云、杨华国、胡静、杨帅:《皖浙两省地方档案馆藏上海小三线建设档案资料概述》, 上海市档案馆编:《上海档案史料研究》(第17辑), 上海三联书店, 2014年, 第345-360页。

12 王来东:《江苏省淮安市档案馆馆藏小三线档案资料简介》,徐有威、陈东林主编:《小三线建设研究论丛》(第 4 辑),第 3-53 页。

13 徐有威主编:《新中国小三线建设档案文献整理汇编(第一辑)》(共8册),上海科技文献出版社,2021年。

14 冯伟:《辽宁小三线新风机械厂(965 厂)忆旧》,徐有威、陈东林主编:《小三线建设研究论丛》(第3辑),第338页。已有学者注意到了《冯贵芳日记》的价值,参见黄巍:《突破与回归:辽宁三线建设述论》,《开放时代》2018 年第2期;黄巍:《经济体制转型中的三线调整——以辽宁新风机械厂(1965—1999)为例》,《江西社会科学》2018年第8期;黄巍:《20世纪六七十年代小三线职工日常食品供应研究——以辽宁桓仁县三新厂为例》,《史林》2020年第5期。

15 杨克芝:《尊崇历史,唯实求实——湖北小三线原卫东机械厂厂史编纂感悟》,载徐有威、陈东林主编:《小三线建设研究论丛》(第6辑),第72-80页。

16 徐有威选编:《上海小三线报刊资料选编(1976-1987 年)》, 华东师范大学冷战史研究中心主编:《冷战国际史研究》(第 11 辑), 世界知识出版社, 2011 年, 第 215-267 页;徐有威编:《有关上海小三线建设报刊资料选编(1979-1986 年)》, 上海地方志办公室等主编:《上海研究论丛》(第 20 辑), 上海书店出版社, 2012 年, 第 305-356 页;李婷:《上海媒体报道与上海小三线建设(1965-1988)》, 上海大学历史系硕士学位论文, 2014 年。

17 屈晨熙:《从不甚了了到心领神会:奇妙的"小三线今昔"运营之旅》,载徐有威、陈东林主编:《小三线建设研究论丛》(第6辑),第528-535页;郭志梅:《传承三线建设精神:我奔走在杂志、散文和新媒体之路》,载徐有威、陈东林主编:《小三线建设研究论丛》(第6辑),第401-408页。

18 徐有威、霍亚平:《上海首轮新编地方志中的上海小三线建设》, 俞克明主编:《现代上海研究论丛》(第 11 辑), 上海书店出版社, 2014 年, 第 126-131 页。

19 徐有威、周升起:《近五年来三线建设研究述评》,《开放时代》2018 年第 2 期;徐有威、张程程:《2019 年三线建设研究述评》,《三峡论坛》2020 年第 3 期;徐有威、张程程:《2020 年三线建设研究述评》,《三峡大学学报》(人文社会科学版)2021 年第 4 期;徐有威、张程程:《上海小三线建设史研究综述》,第 156-170 页。

20 张杨:《三线建设与"四史"研究》,《中共云南省委党校学报》2021年第2期。

21 钱学勤口述、余顺升等采访:《我所知道的上海小三线 325 电厂》,徐有威、陈东林主编:《小三线建设研究论丛》(第 3 辑),第 330-334页;采访安徽宁国水泥厂党委书记刘毅,采访人:徐有威,2021年9月8日,安徽宁国水泥厂;李云、徐有威:《后小三线建设时代的企业与地方经济》,《学术界》2022年第 1 期;袁世超:《改革开放初期三线企业的技术引进与外资利用——以长城机床铸件厂为例》,提交第三届全国三线建设学术研讨会(2021年10月22-24日,四川绵阳)论文。

22 宋毅军:《毛泽东与三线建设战略决策》,《国防科技工业》2014 年第 5 期;封毅:《三线建设的历史意义和时代启示》,《贵阳市委党校学报》2020 年第 6 期;李云、张胜、徐有威:《安徽小三线建设述论》,《安徽史学》2020 年第 5 期;朱荫贵:《上海在三线建设中的地位和作用——以皖南小三线建设为中心的分析》,《安徽师范大学学报》(人文社会科学版)2020 年第 4 期。

23 刘锐、王春蕾:《黑龙江小三线建设调查与评价》,《绥化学院学报》2015 年第 9 期;李彩华、姜大云:《区域发展视域下三线建设调整之经验启示》,《东北师大学报》(哲学社会科学版)2011 年第 3 期;张东保:《困惑中的矛盾与整合——上海小三线职工的工作与生活状况研究》,《上海党史与党建》2016 年第 8 期;杨汉卿、梁向阳:《20 世纪六七十年代广东的小三线建设》,《红广角》2015 年第 7 期。

24 关于三线建设研究的跨学科视角,参见张勇、周晓虹、陈超、徐有威、谭刚毅:《多学科视角下三线建设研究的理论与方

法笔谈》,《宁夏社会科学》2021年第2期。